
ЭФФЕКТ БЕРЕЖЛИВОСТИ Минэнерго РФ
констатирует: Россия располагает масштабным и не до кон�
ца используемым потенциалом энергосбережения, кото�
рый позволил бы решать проблему обеспечения экономи�
ческого роста страны. В министерстве говорят о двух основ�
ных способах снижения энергоемкости российской эконо�
мики. Наряду с наращиванием добычи нефти и газа и стро�
ительства новых объектов генерации выделяется второй,
как отмечается, «существенно менее затратный» — бо�
лее эффективное использование топливно�энергетических
ресурсов. В этом году к реализации данного направления
приступили вплотную, поскольку проблема стала едва ли
не политической. Президент заявляет о необходимости
внедрения новых технологий «железной рукой», чтобы
снизить потери от неэффективного использования энер�
гии. Госдума вслед за этим наконец принимает федераль�
ный закон об энергосбережении. При этом многие субъек�
ты, не дожидаясь принятия общегосударственной програм�
мы, сами вплотную занялись энергосбережением, как на�
пример Свердловская область, где эта работа системно ве�
дется с 2005 года. Взялись за ум и в других регионах.

И. о. министра промышленности Пермского края Дми�
трий Теплов рассказывает, что в Прикамье сейчас разраба�

тываются несколько программ, посвященных проблемам
энергосбережения и энергоэффективности. Так, одна из
них будет направлена на развитие малой энергетики. Со�
вместно с ОАО «Авиадвигатель» власти намерены опреде�
лить предприятия, где можно монтировать газотурбинные
электростанции. Предполагается, что монтаж этого обору�
дования позволит увеличить эффективность расходования
энергоресурсов. «При тех же затратах за счет газа допол�
нительно вырабатывается еще и электроэнергия, помимо
тепла», — характеризует программу Дмитрий Теплов.

Однако главные мероприятия будут заложены в реги�
ональной программе энергоэффективности и энергосбе�
режения. Документ правительство пообещало разрабо�
тать до 1 августа 2010 года. Основой для его создания ста�
нет федеральная программа, выработкой которой сей�
час занимается Минэнерго РФ. На реализацию федераль�
ной и всех региональных программ будет потрачена ко�
лоссальная сумма — более 1 трлн руб. в течение ближай�
шего десятилетия. Но прежде будет проведен энергоаудит
пермских предприятий, который позволит выявить проб�
лемы в их энергопотреблении. Первые обследования
должны пройти до 2012 года. «У нас серьезные пробле�
мы с надежным снабжением северного промышленного
узла. Из�за перебоев в системе бывает, что отдельные
предприятия терпят убытки до 100 млн руб. в год», —
сетует Дмитрий Теплов.

Впрочем, многие заявления остаются пока на уровне
деклараций, а при реализации каких�то конкретных меро�
приятий возникает немало сложностей — как техничес�
ких, так и ментальных. Об этом говорят сами энергетики.
В КЭС�Холдинге, в который входит дивизион «Генерация
Урала» (управляет активами ОАО «ТГК�9» — одного из
основных производителей тепло� и электроэнергии в При�
камье), полагают, что для инвестирования в энергосбере�
жение есть несколько препятствий. Прежде всего, отсут�
ствие нормативно�правовой базы в этой области. Также
есть «финансовый барьер», связанный с нежеланием ин�
весторов вкладывать средства в энергоэффективные тех�
нологии. Причин тому несколько. Во�первых, это нетради�
ционный формат инвестиций: зачастую сопутствующие
выгоды внедрения таких технологий трудно подсчитать и,
как следствие, их нельзя учесть в стандартном анализе
затрат и результатов. Во�вторых, из�за барьера началь�
ной стоимости: инвесторы избегают капиталовложений в
энергоэффективные технологии, поскольку их начальная
стоимость может быть выше, чем расходы на альтерна�
тивные варианты, даже несмотря на значительно более

ЭНЕРГОЭФФЕКТНОСТЬ ВСЛЕД ЗА ТЕМ КАК
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ И ЭФФЕКТИВНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ ЭНЕРГИИ С ПО�
ДАЧИ РУКОВОДСТВА СТРАНЫ СТАЛИ ЕДВА ЛИ НЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ
ПРОБЛЕМОЙ, К РЕШЕНИЮ ЭТИХ ЗАДАЧ НА УРОВНЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА
ПРИСТУПИЛИ И В ПЕРМСКОМ КРАЕ. НАЧАЛАСЬ РАЗРАБОТКА РЕГИО�
НАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ. ОДНАКО СКООРДИНИРО�
ВАННОЙ ПОЛИТИКИ ВНЕДРЕНИЯ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИХ ТЕХНОЛОГИЙ
ПОКА НЕТ, А ПЕРВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ РЕГИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ЗА�
ПЛАНИРОВАНЫ НЕ РАНЬШЕ, ЧЕМ ЧЕРЕЗ ДВА ГОДА. В ЭТОЙ СИТУАЦИИ
КОМПАНИИ САМОСТОЯТЕЛЬНО ИЗОБРЕТАЮТ СПОСОБЫ ЭКОНОМИИ,
СТЕПЕНЬ УСПЕШНОСТИ КОТОРЫХ РАЗЛИЧНА. ВИТАЛИЙ ВОДОПЬЯНОВ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ЭНЕРГЕТИКА — одна из

базовых отраслей эконо�

мики, от нее зависят

мощь страны, рост произ�

водства и благополучие

миллионов людей! 

В самый короткий све�

товой день в году, 22 декабря, мы искренне по�

здравляем энергетиков предприятий Пермско�

го края с их профессиональным праздником.

Труд энергетика сложен, всегда считался и счи�

тается почетным.

Здоровья вам, уважаемые энергетики, счас�

тья, финансового благополучия, уверенности в

настоящем и завтрашнем дне, безаварийной со�

зидательной работы!

Приглашаем вас 2–4 февраля 2010 года 
принять участие в семинаре 
«Менеджмент в энергетике»
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В ТЕЧЕНИЕ БЛИЖАЙШИХ 10 ЛЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ ПЛАНИРУЕТ ПОТРАТИТЬ НА ПРОГРАММЫ ПО ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЮ 

И ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ 1 ТРЛН РУБ.
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